

MAJEZA PELIGROSA

Después del giro dado al debate par lamentario en la sesión de ayer por el señor Azaña, aparece más insoportable y confusa la situación política actual. La posición adoptada por el primer Ministro de la República después del discurso del señor Sánchez Román, e incluso después del suyo propio en la misma tarde del viernes último, no tuvo virtud alguna; antes al contrario, adoleció de producir disgusto a un gran sector de la Cámara, en cuyo sector no dudamos incluir a cierta parte de los mismos diputados de la mayoría. Al propio tiempo causó una grave desorientación en la opinión, que no entiende—ni por lo visto quiere entender—de ese "nuevo estilo", de esa "novísima forma" con que en vano se esfuerza el señor Azaña, por originalísimo capricho, en adornar su actuación política al frente del Gobierno.

La posición de violencia adoptada por el señor Azaña, tuvo que tropezar, lógicamente, con la actitud—no por templada y razonable menos firme—de las oposiciones.

Teodomiro Menéndez resumió en los pasillos del Congreso, acaso un poco impremeditadamente y con una declaración revestida de un fuerte carácter de majeza, el propósito de los ministeriales de "ir a Roma por todo".—"Si se obliga a irse al Gobierno se lanzarán a la calle seis millones de socialistas, y no dejarán ni un agrario, ni un cura, ni una iglesia".—Es decir; como si las iglesias, los curas y los agrarios representaran a esa gran corriente de opinión que pide un golpe de timón que enmiende el rumbo seguido por la nave de la República; como si los curas, las iglesias y los agrarios, hubieran dado el triunfo en las últimas elecciones a esa gran masa de republicanos anti

DEL MOMENTO POLITICO

Madrid.—Consecuencia del debate político de ayer, toda la prensa ministerial en sus comentarios, refleja gran indignación por la negativa de las oposiciones a aceptar la tregua propuesta por el señor Azaña.

"El Sol" cree que todavía es hora para llegar a una concordia. Agrega que si se aceptara por las oposiciones la tregua propuesta por el Gobierno, una vez aprobadas las leyes de Tribunal de Garantías, Congregaciones Religiosas y Orden Público, la obstrucción, caso de seguir, ya no sería contra el Parlamento sino contra toda la obra del Gobierno.

Se extiende dicho periódico ministerial en otros comentarios y hasta su pone que en la reunión celebrada anoche por las minorías, los radicales se taban propicios en aceptar la tregua, bajo la condición de que el Gobierno señalara el plazo para la aprobación de dichas leyes, pero los señores Maurra, Castrillo y Botella Asensi, impusieron su criterio y los radicales accedieron.

"El Debate", dice que si la situación era insostenible el viernes, aún resulta hoy más insostenible, pues el horizonte político no puede estar más recargado de conflictos y amenazas.

Espera una pronta y radical mudanza, a no ser, que en estos tiempos de increíbles contrasentidos, lo insostenible pueda ser indefinidamente perdurable.

Destaca las imprudentes amenazas que lanzó anoche en los pasillos del Congreso el diputado socialista don Teodomiro Menéndez, cuyas amenazas merecieron la repulsa e indignación, no solo de muchos republicanos de historia y prestigio, sino también de algunos ele

ministeriales, que han salido de las urnas constituyendo un hecho sintomático que en vano el señor Azaña y sus compañeros se obstinan en no tomar en consideración; como si el núcleo de opinión que no sigue al Gobierno y que considera su actuación nefasta, fuera nada más ni nada menos que un "burgo podrido" como, en un alarde de ironía despectiva, ha calificado el señor Azaña a numerosos pueblos españoles donde el civismo alienta y en los que se ama con alta fidelidad al régimen.

Lo cierto es que lo que con mayor violencia y crudeza intransigente se acusa en el ambiente luego del debate político son esas palabras agrias y peligras de Teodomiro Menéndez que, por otra parte, vienen a subrayar de un modo rudo las que en otra ocasión pronunciara, desde el propio banco azul, el señor Prieto.

Majeza, bravuconería socialista, que si se aviene bien con ciertos temperamentos, se compasa, por el contrario, bastante mal con el obligado proceder de los que por la delicada índole de los cargos que ostentan y la enorme responsabilidad inherente a los mismos, están obligados a usar de una circunspección y ecuanimidad en consonancia con la difícil misión que les fuera confiada: velar por la vida y el prestigio de la República.

Pero no es ello, por lo visto, lo que interesa a estos señores. Al parecer, su atención está dirigida a encender una hoguera que ellos "se están preparando" para poder extinguir.

Acaso, desgraciadamente, no se pase mucho tiempo en que el juego quede descubierto y podamos aclarar el sentido de estas últimas palabras nuestras, cuyo verdadero significado no llegará a muchos.

mentos ministeriales, los que estimaban que esas actitudes socialistas, justifican plenamente otras actitudes de las oposiciones, negándose a colaborar con ellos.

A las imprudentes manifestaciones hechas por don Teodomiro Menéndez en los pasillos, replicó el señor Royo Villanova diciendo, que la primera cabeza que cayera sería la del propio señor Menéndez.

Otros diputados intervinieron en tono conciliatorio, diciendo que no se de gollaría a nadie.

El señor Pérez Madrigal, al conocer lo que dijo el señor Menéndez, manifestó que no se explicaba como la República busca la colaboración de semejante gente.

El señor Royo Villanova, puso fin a los comentarios, diciendo que los socialistas no le intimidaban con sus bravuconerías, existiendo el precedente de sus colaboraciones en el Tribunal de Cuentas y en el Ministerio del Trabajo, con el solo propósito de chupar del bote, y los que así proceden no se concocen a nadie.

El señor Soriano, calificaba de inaguantable la actitud del señor Azaña, estimando sus palabras ofensivas para todos.

El Presidente del Congreso dijo al final de la sesión, que hoy se tratará primero del proyecto de Congregaciones; después irá la interpelación del socialista independiente señor García Hidalgo, y finalmente se dedicará la sesión a ruegos y preguntas.

Se supone que las jornadas próximas se desenvolverán en un ambiente pasional, si se tiene en cuenta la excitación que reina entre los diputados.

Teatro

Mañana, en el Teatro 'Circo la notable Compañía de Revistas de Eulogio Velasco, al frente de la cual figura la bellísima tiple María Caballé.

Los numerosos activos de esta Compañía y la excelencia de su trabajo, recordado con agrado de actuaciones anteriores, hará que el público acuda al Teatro.

La reaparición se hará con la entretenida y original revista titulada "Coktail de amor".

Las elecciones en la provincia de Palencia

GRAN DERROTA DEL GOBIERNO

Los datos oficiales de las elecciones a concejales verificadas en la provincia de Palencia, arrojan el siguiente resultado:

Agrarios	356
Republicano conservadores	164
Radicales	68
Socialistas	41
Acción Republicana	6
Republicanos independientes	5
Obreros católicos	3
Radicales socialistas	2
Federales	1
Al Servicio de la República	1

Acuerdos del comité revolucionario Cubano

New-York.—La Junta revolucionaria cubana ha trasladado a esta ciudad su cuartel general. Hoy se ha reunido bajo la presidencia de don Carlos Latorre, tratando de armonizar los diversos planes operacionistas.

Se trató un plan general que comprende los siguientes puntos: Primero oponerse resueltamente a la expedición revolucionaria sobre Cuba. Segundo, oponerse también a cualquier intervención de los Estados Unidos, porque ello haría peligrar la soberanía de la nación y tercero, laborar en pro de la eliminación de Machado en la forma menos violenta posible.

Del atentado al Sr. Ibarra

Sevilla.—Cuando estalló la bomba en el domicilio de don José María Ibarra se hallaba éste en unión de su esposa y siete hijos en el comedor.

El artefacto atravesó de cuajo la puerta de la calle, rompiendo los cristales de la casa y causando destrozos de bastante importancia.

Indudablemente, el atentado obedece a las represalias de los aceituneros, ya que el señor Ibarra no desempeñó desde hace bastante tiempo ningún cargo político. El último que desempeñó fué el de presidente de la Junta de Obras del Puerto.

La Feria de Muestras Polaca

Madrid.—Al recibir a los periodistas el señor Domingo, les manifestó que en Potsdam se ha inaugurado la feria de muestras internacionales.

El pueblo polaco ha tenido fama en favor de las industrias de su nación.

Según las noticias oficiales, ha sido España la única aplaudida entre las 24 naciones que han asistido.

La Legación española que dirige el Capitán Terry, ha marchado a Varsovia para asistir a las fiestas populares que se están celebrando.

Tranquilidad completa

Madrid.—En el Ministerio de Gobernación han manifestado a los periodistas que la tranquilidad en toda España era completa.

Política pedagógica

Una carta del diputado señor Riera Vidal

Recientemente, se ha celebrado en Madrid una Asamblea de Maestros interinos. Uno de los españoles que más ha trabajado y más interés ha puesto en favor de las clases humildes del Magisterio, ha sido el Inspector de 1.ª Enseñanza don Pedro Riera Vidal, querido amigo nuestro, hoy Diputado Radical a Cortes por Toledo.

Por los artículos que del Sr. Riera Vidal venimos publicando—que constituyen uno de los más preciados galardones de REPUBLICA—conocen nuestros lectores la excelencia y bondad de sus ideas. Hoy reproducimos la siguiente carta con que, excusándose por otras obligaciones ineludibles de asistir a la Asamblea aquella, expone unos acertos de vista que bien pueden servir de orientación en ciertos aspectos de la nueva política pedagógica.

"Mis queridos amigos: No he de insistir en asegurar mi desecho de acompañarles a ustedes en esa reunión, que es de esperar culmine algún día en fiesta de triunfo.

Y no he de insistir porque es bien sabido mi afán de colaborar en las empresas de los humildes que ansían meditación.

Una lucha me aleja de otra lucha, hoy. He de ir a hablar a los campesinos palabras que, aún en plena lucha, tienen que ser de paz.

Conozco, por otra parte, sus aspiraciones; que bien sencillas son: legalizar unos servicios al amor de una ley que no se cumple.

Nadie, creo yo, discutirá el derecho a esa pretensión. Es legítima y es muy humana.

Como en nuestro país suele valer más el como que el cuanto, el procedimiento más que el hecho mismo, es preciso sepan anteponer la presentación a la razón.

Razones no les faltan: poseen un título de suficiencia, acreditan una práctica fecunda, se forjaron en el sacrificio y en la penuria y, sino pueden presentar diploma de laicismo, pueden ostentar ejecutoria de mártires.

Recibieron la visita de toda clase de caciques, alumbraron toda clase de cerebros, dedicaron a la profesión toda clase de devociones.

No triunfaron en unas oposiciones, es verdad; pero yo creo que, a veces, es más digno perder que triunfar. Se

triumfa, a veces, a costa de algo que vale mucho. Se pierde a veces, casi siempre, salvando aquello que no admite traducción de valor.

Todos sabemos qué es una oposición; qué se ventila; qué triunfa. Tres ejercicios, cinco ejercicios, no valen. No pueden valer lo que tres años; lo que cinco años de lucha en la tarea escolar.

Los mejores generales no se forjan en las Academias. Surgen en la estrategia de las batallas.

Los mejores maestros no lo son al salir joyantes de la Normal. Si salen con la ilusión virgen de desencantos, ya es un buen salir. Eso, no por culpa del profesorado sino del medio.

El maestro se forja en la batalla, leyendo, levantándose, sufriendo, rectificando, contrarrestando procedimientos, depurando su actuación en el matiz de los fracasos, seleccionando la flor de las derrotas para crear el jardín de los éxitos.

Yo no sé avenirme con los legalismos, porque creo que el legalismo es el caciquismo de la ley, una especie de clericalismo de la religión del deber.

Por eso, hallo siempre justificación a ciertas rebeldías del espíritu que, sintiéndose hábil y fuerte, quiere volar.

Los maestros interinos quieren volar. El impulso lo buscan en la propia ley. Un decreto alentó nobles aspiraciones. Nadie las ha roto aunque las haya alejado de la realidad.

Pronto harán falta legiones de maestros, si no dan con la trampa los que temen el rigor de una ley. A pesar de ello, harán falta también. Harán falta en los cuarteles, en las plazas cuando los niños juegan, en los jardines cuando las plantas son materia de esbozo, en las fiestas infantiles para actuar la pedagogía del placer, en los actos públicos para ordenarlos por cauces de ciudadanía, para hacer República...

Faltarán maestros. Podrá haber legiones de obreros parados, pero, maestros parados, ni uno solo habrá. La inteligencia, la vida no conoce la huelga... En esta España libre, un obrero parado dice escasez de labor pero un maestro parado, diría sonrojo y diría vergüenza. Diría que nuestra patria no conoció nunca un 14 de abril... Un afectuoso saludo,

P. Riera VIDAL

El Comité de Conversaciones de Letras y Artes

Madrid.—En la residencia de estudios se han iniciado con gran solemnidad las conversaciones del Comité de artes y letras de la Sociedad de Naciones.

Asistieron en representación de España varios intelectuales, entre ellos el doctor Marañón.

El Ministro de Estado señor Zulueta, en representación del Gobierno español, dirigió una salutación

a los representantes de esta reunión diciendo que representaba el progreso y porvenir de la cultura.

Hizo un canto al Quijote y señaló la preocupación de los hombres de la República por los problemas que conciernen a la difusión de la cultura.

Al medio día, el señor Zulueta obsequió con un banquete a la comisión internacional.

Un comentario de «A B C»

Madrid.—El periódico A. B. C. publica un artículo diciendo que no hay razón para que las minorías de oposición cambien de táctica.

Mantienen la obstrucción porque ello representa un desbanco para el Gobierno.

Dice que en los actuales momentos, un cambio de actitud en las oposiciones no hubiera sido noble.

Termina diciendo: Como dijo el propio señor Azaña, la situación es insostenible.

LA TRADA DE AGUAS

Mañana a las doce, se celebrará la reunión ordinaria del Pleno de la Mancomunidad de los Canales del Taibilla, correspondiente al primer cuatrimestre del año. El acto tendrá lugar en la Jefatura de esta Base Naval y será presidido por el Excmo. Sr. Almirante don Juan Cervera.

SELLOS DE CAUCHO, en la Imp. VIUDA M. CARREÑO, Jara, 14